

# PAPELETA DE OYARZUN

DE 1.º DE ABRIL DE 1814.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

*Quartel general de Bar-sur-aube 25 de febrero.*

El día 23 empezáron los movimientos de los Ejércitos aliados por la derecha del Sena á presencia del enemigo, conservando la plaza de Troyes á precaucion, y colocándose en direccion á Sens la division ligera del Príncipe Lichtenstein sostenida por el tercer Ejército del mando del conde Giulay.

El 24 cubrió el enemigo con sus fuerzas todas las alturas de Troyes: nuestras avanzadas se retiráron á los arrabales, y hubo en el camino de Sens una accion que la sostuvo nuestra caballería con la bizarria acostumbrada, rechazando todos los ataques que dió el enemigo contra ella.

Al anochecer ocupó el enemigo los arrabales de Troyes que ya nosotros habíamos abandonado, y en seguida dió tres ataques contra la Ciudad, los cuales fuéron rechazados por el valor del General Volkmann, y su Brigada.

El enemigo propuso al fin por convencion que se evacuase la ciudad, y como ya no era de importancia para nosotros su ocupacion supuesto que el Ejército había tomado posiciones al otro lado del rio, fué entregada la mañana siguiente á las 6 horas.

Giulay y la Division Lichtenstein se retiráron hacia Bar-sur-sene, y aunque varios regimientos de caballería enemiga fuéron marchando en la misma direccion, no se atrevieron á dar ningun ataque decisivo contra las tropas aliadas.

En aquel mismo tiempo el Mariscal Blucher con un movimiento rapido hacia el Marne verificó parte de su gran plan segun el qual las operaciones ofensivas debian ser activas y executadas por grandes masas, y pasó el Aube en Baudmont con tres pontones para atacar al Mariscal deumont, que aun el 24 se hallaba en Sezanne.

Los Generales Bellow, Wincingerode, Woronzow y el Príncipe de Saxe-Weimar estaban en comunicación con los cuerpos del Mariscal Blücher, quien ha tomado ya el mando de este numeroso Ejército, y empezado sus operaciones por la retaguardia y ala izquierda del enemigo.

*Quarta general de Colombey a de Marzahn.* Las fuerzas reunidas de los Mariscales Outinot, Victor y Macdonald, y la Division de caballería de los Generales Müllner y Nassau atacaron el 27 del pasado la posición de los aliados sobre el Aube, la qual fue defendida por el regimiento de baxo el mando del Conde Wittgenstein y por el 5.º batallion de fusiles del General Wrede. Como el enemigo habia recibido ordenes de forzar esta posición, sus ataques fueron muy serios y vivos, se apoderó de Bar-sur-aube, ocupó las alturas de Arconval, y tambien el bosque Levigny, con apariencias de tomar las alturas de Vernouillet, que era el centro de nuestra posición.

Luego que nuestras columnas se formaron y se disponian á marchar, mando el Comandante en jefe que se diese un ataque general sobre todos los puntos ocupados por el enemigo. Las avanzadas del Conde Wittgenstein se retiraron á las reservas del Principe Gortschakoff, quando el General Rauten con su caballería, sostenido por la caballería del Principe Eugenio de Wurtemberg, penetró las alturas de Arentiere y Levigny ocupadas por la retaguardia enemiga. A este mismo tiempo la infantería de reserva, y la division de coraceros rusos desalojó al enemigo de las alturas de Vernouillet de que se hizo dueño por un ataque muy reñido.

La caballería enemiga cargó por tres veces para cubrir la infantería, que huía; pero un fuego bien dirigido de la artillería rusa le contubo, y le obligó á retirarse en desorden. El enemigo ocupaba todavia las alturas de Arconval con mucha gente, mas una marcha bien ordenada del General Voikman de acuerdo con otro, y baxo la dirección del Coronel Davle Henning, le arrojó tambien de esta posición. Al mismo tiempo el General Wrede se apoderó del punto de Bar-sur-aube y la victoria se declaró en fin decididamente á nuestro favor habiendo el enemigo huído en desorden hacia Vandœuvre, cuyo punto tambien está ya ocupado por nuestras tropas.

El campo de batalla quedó cubierto de cadáveres de los enemigos: mas de 800 prisioneros, cuyo número se aumentaba por instantes, y en el que está comprehendido el Coronel Mombay hermano del Mariscal, 2 piezas de artillería, y algunos centenares de cañones, fueron el fruto de este brillante día.

Todas las tropas conservan con firmeza su antiguo espíritu y valor, el comandante en jefe, y el Conde Wittgenstein han sido levantados e heridos.

Quando la mayor parte del Ejército enemigo estaba ocupada en estas acciones, el Mariscal Blücher siguiendo el orden de su premeditado plan penetra por Sezanne a Spemay, obligo a las avanzadas del Mariscal Marmont a retirarse, y hecho un puente sobre el Marne.

El Emperador a vista de las maniobras de los Ejércitos aliados ha hecho retirar las uerzas que tenia espacidas, y ha marchado en persona contra el Mariscal Blücher, cuya dicesion debe de presentarse motivos de grandes inquietudes.

*Irun 30 de Marzo.*

Se tiene noticia de la llegada de nuestros Ejércitos á Burlogu, y sus comunicaciones con Ayre, donde estaba anteriormente el Cuartel General: pasan por Castiban, Tite, Louny, Yarnes, Van y Heliier. Una carta recibida del Exército dice que nuestro Rey Fernando paso el 17 por Tolosa, y que Soult habia experimentado un desastre, de cuyas resultas cerdo la artilleria, refugiandose con los restos a unas montañas, en las que se ha formado una division en partidas o guerrillas, y se han establecido por aquella comarca, por lo que no dexa de haber algunos pasos peligrosos para los que van sin la suficiente escolta.

Las relaciones de los que llegan de Francia atestiguan que en todas las partes donde llegan nuestros Ejércitos los reciben los habitantes con los brazos abiertos, prestandose a mas de lo que se esperaba de ellos.

*Juni á las 11 de la mañana.* Acaba de llegar un expreso que confirma la deserta de Soult, la dispersion de su Exército, y la entrada de los aliados el 24 en Tolosa.

Se cuentan dos maras inglesas y un conico español interceptados por las paradas o guerrillas francesas.

*Paságes 29 de Marzo.*

Estos últimos dias se han desembarcado sobre 600 caballos con sus ginetas, y 4 á 5000 hombres de infanteria Inglesa y Portuguesa: segun nos dicen deben llegar aun en mas número. Es una confusion á la vista quando entra y sale en este puerto en el se abarcan mas de 300 embarcaciones de carga, descargan

lo que no hay idea ni número, en caballos, gente, pertrechos, viveres y dinero.

Ayer llegó á las 48 horas un correo de Gabinete ganando horas desde Madrid y trae pliegos importantes para el de Londres.

#### *Extracto de una carta de Laredo 25 de Marzo.*

Los ingleses de una fragata, y bergantín de guerra que se arrimaron ayer al puerto pretendían por parlamento contratar para ellos el punto de Santoña: respondió el General francés, que ya no podía alterar los tratados hechos con los españoles, con cuyo motivo se hallan entre puntas de retén constante tres lanchas con tropas para estorvar subversivas pretensiones de los ingleses, con orden de hacer fuego si vuelven á arrimarse.

#### *Oyárzun 1.º de Abril.*

El 29 del último mes pasó para Francia la artillería ligera española muy bien equipada y montada, llevaba 8 cañones.

En Rentería se halla un considerable tren de artillería de batir, que sin duda está detenido por el mal tiempo.

Hoy parten para Francia los cazadores de Castilla que desde el 22 del pasado han permanecido aquí: van medianamente equipados y muy contentos.

A pesar de lo que decía en mi papeleta anterior de que el tercer Ejército tomaba su dirección por Jaca para Francia tenemos la satisfacción de verle aquí en parte. El 30 del último mes llegaron tres batallones de la 1.ª División regularmente equipados á las órdenes de su Comandante general el Brigadier D. Juan Antonio Barutell, y quedó en Astigarraga otro batallón correspondiente á esta División. La segunda queda en Hernani é inmediaciones, y la tercera en Billabona y Andoain, su Cuartel general á de pasar á Irun.

Tres Batallones que han quedado en Aragon por falta de vestuario, tienen ó don de venir á recibirlo en Pasajes.

La fuerza total disponible de este Ejército será de 14.000 hombres.

El tránsito de tropas inglesas y portuguesas es diaria y sin intermisión.

Un correo que pasó ayer mañana nos dió la noticia de la llegada del Señor Fernando VII, á Girona el 24 del pasado.

Un correo que pasó ayer á la tarde aseguró que las tropas aliadas aunque estaban en su inmediación no habían entrado en Tolosa.

El lector verá el mérito que quiere, y darás fe á al correo que cita al capítulo de Irun: á lo que pasó ayer por esta.

En la imprenta de Ignacio Ramon de Baroja.